
CONSELHO ESTADUAL DE TURISMO DE PERNAMBUCO - CONTUR

18 REUNIÃO ORDINÁRIA

14 DE SETEMBRO DE 2006 - CENTRO DE CONVENÇÕE$ DE PERNAMBUCO - OLlNDA

ATA SíNTESE

1. Esta ata registra os fatos relevantes da 13 Reunião Ordinária do Conselho

Estadual de Turismo de Pernambuco, realizada no Espaço Cultural, do Centro de

Convenções de Pernambuco, situada no Complexo Viário Vice Governador Barreto

Guimarães, s/n - Olinda, no dia 14 de setembro de 2006, conforme anotações e

textualização da Secretária Executiva.

2. Presenças:

Secretaria de Turismo de Pernambuco - SETUR

Laedson Bezerra - Secretário

Secretaria de Turismo de Pernambuco - SETUR

Regina Bionde - Secretária Executiva da SETUR

Fundação do Patrimônio Histórico e Artístico de Pernambuco - FUNDARPE

Carlos Maurício Periquito - Diretor Financeiro

Unidade Executora do PRODETUR de Pernambuco - PRODETUR

Luiz Cavalcanti Castanha Filho - Gestor da Unidade Executiva Estadual

Distrito Estadual de Fernando de Noronha /"

Glória Ruth de Araújo

/Secretaria de Turismo da Prefeitura do Recife

Samuel de Oliveira Neto - Secretário

/
Secretaria do Patrimônio, Ciência, Cultura e Turismo da Prefeitura de Olinda-

SEPACCTUR./ '

Márcia Maria da Fonte Souto - Secretária

Banco Nacional de Desenvolvimento Econômico e Social - BNDES ./

Francisco José Couceiro de Oliveira - Gerente
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•

Banco do Brasil - BB /'

José Neto de Amorim - Gerente de Mercado. Gerente de Mercado.

Superintendência Regional da Empresa Brasileira de Infra-Estrutura Aeroportuária-/
INFRAERo/

Hamilton Barros Falcão - Diretor Administrativo

Universidade Federal de Pernambuco - UFPE /

Djailton de Araújo - Diretor do Núcleo de Hotelaria e Turismo da UFPE

Fundação Comissão de Turismo Integrado do Nordeste - CTI -NE--

Roberto José Marques Pereira - Secretário Executivo

Associação Brasileira de Agências de Viagens ABAV - PE /

José Jorge de Faria Sales Neto - Presidente

,;

Associação Brasileira de Indústria Hoteleira - ABIH-PE

Samira Pavesi

Recife Convention & Visitors Bureau - RCVB /

Samira Pavesi - Diretora Executiva

Associação Brasileira de Restaurantes e Empresas de Entretenimento de Pernambuco -

ABRASEL-PE ./

Leonardo Lamartine - Presidente

Associação das Secretarias de Turismo de Pernambuco - ASTUR /

Rildo Ferreira Feitosa - Diretor Executivo

.J
Associação Bra~ileira de Jornalistas e Escritores de Turismo de Pernambuco -
ABRAJET ./

Luiz Felipe Moura - Presidente

Associação de Empreendedores do Sítio Histórico de Olinda - AESHO '

Marcus Aurélio de Oliveira Reis - Presidente
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Associação Pernambucana de Turismo Rural e Ecológico - APETURR ,/'
Eva Andrade Lima - Presidente

Associação de Turismo de Gravatá - ATG ./

Eduardo Costa Cavalcanti - Presidente

Associação Integrada de Turismo na RIDE (Região Integrada de Desenvolvimento) ~
ASSITUR/

Nivaldo Carvalho de Souza - Diretor

Federação do Comércio do Estado de Pernambuco - FECOMÉRCIO - PE ---

Edgar Mattos

Instituto de Administração e Tecnologia - ADM & TEC ~

Elder Lins Teixeira - Consultor

Universidade Católica de Pernambuco - UNICAP ~

Altamir Soares de Paula - Pró - Reitor Administrativo

Sindicato das Empresas de Turismo de Pernambuco - SINGTUR-PE ---:

Gilson Ferreira Santos - Presidente

2. Secretário de Turismo de Pernambuco, Laedson Bezerra, abriu a primeira reunião

ordinária do Conselho Estadual de Turismo às 9h30, cumprimentou e agradeceu a

presença de todos. Manifestou a sua satisfação com o novo momento do turismo de

Pernambucano, ressaltando a criação do Conselho Estadual de Turismo e a criação de

uma Secretaria de Estado, única e exclusiva voltada para as questões do turismo de

Pernambuco. Desculpou-se pelos problemas apresentados pelos equipamentos de

refrigeração da sala, ressaltando o empenho de sua equipe em solucionar rápido esta

questão. Procedeu a verificação da pauta indicando os assuntos agendados e em

seguida, deu início à solenidade de posse dos Conselheiros do CONTUR, solicitando à

Secretária Executiva do CONTUR, Margarete Alves, que fizesse a leitura do Termo de

Posse.
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3. Secretária Executiva do CONTUR, Margarete Alves procedeu a leitura, chamando,

nominalmente, os conselheiros para assinatura do Termo.

4. Secretário Laedson Bezerra (SETUR) apresentou a estrutura do Conselho Estadual

de Turismo destacando a criação de duas Câmaras Temáticas: Regionalização e

Promoção e Comercialização. Informou, ainda, que a primeira Câmara de

Regionalização tem como objetivo principal apoiar o desenvolvimento do Programa de

Regionalização, no âmbito estadual e a análise de projetos especiais encaminhados à

SETUR, sendo de responsabilidade da segunda o apoio à comercialização e a

promoção do destino Pernambuco, em nível nacional e internacional. Informou que as

Câmaras deverão ser formadas por representantes das entidades que têm afinidades

com o tema. Ressaltou que CONTUR está diretamente ligado ao Secretário de Turismo,

e que contará com uma secretaria executiva responsável pelo acompanhamento das

questões tratadas em suas reuniões. Informou que o regimento do CONTUR estava

sendo entregue, gravado em CO-ROM, para apreciação de todos, e que as sugestões

deverão ser encaminhadas à secretaria executiva, para validação na próxima reunião.

5. Secretário Laedson Bezerra (SETUR) reportando-se aos comentários surgidos

recentemente de que Conselhos muito grande não funcionam, afirmou acreditar que o

sucesso do CONTUR depende da participação efetiva dos seus membros e conclamou

a todos para a conjunção de esforços no sentido de que o Estado tenha um Conselho

dinâmico, atuante e comprometido com as questões do turismo pernambucano. Em

seguida,facultou a palavra aos conselheiros.

6. Ojailton de Araújo (Núcleo de Hotelaria e Turismo da UFPE) parabenizou o Secretário

Laedson pela criação da Secretaria de Turismo e do Conselho Estadual de Turismo,

ressaltando que era algo que o estado de Pernambuco já se ressentia há um certo

tempo. Reportando-se à criação das Câmaras solicitou esclarecimentos sobre o

funcionamento das câmaras temáticas, especificamente em relação à apresentação de

projetos que não sejam de natureza promocional e de regionalização.

6. Jorge Sales (ABAV - PE), reportando-se à sua participação em reunião da ABAV,

realizada no URUGUAI, transmitiu os parabéns ao Secretário Laedson Bezerra, da

Presidência e Vice - Presidência da ABAV Nacional. Manifestou sua preocupação com a

problemática de Fernando de Noronha x Varig e a repercussão para o turismo de

Pernambuco. Comentou sobre o posicionamento apresentado pelo representante da

ANAC, Cel. Osvaldo, acerca das condições da pista de Fernando de Noronha e sugeriu
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o agendamento de um almoço com a participação da ABAV, SETUR, ANAC, para
encaminhamento da questão.

7. Secretário Laedson Bezerra (SETUR) reportando-se a fala do representante da

UFPE, Djailton de Araújo informa que os assuntos pendentes no Fórum deverão ser

trazidos para a assembléia do CONTUR, devendo ser tratado apenas temas importantes

que tragam resultados para o Turismo de Pernambuco.

8. Djailton de Araújo (NHT/UFPE) comenta sobre a forma de encaminhar, às Câmaras

Temáticas do CONTUR, outros projetos que não sejam ligados ao Programa de

Regionalização e a Promoção, a exemplo dos projetos de infra-estrutura turística,

apresentados na última reunião do Fórum.

9. Secretário Laedson Bezerra (SETUR) reportando-se a fala do representante da

ABAV, Jorge Sales fez um breve relato sobre a atuação da SETUR em relação à

problemática dos vôos da Varig para Fernando de Noronha, destacando: a realização de

reunião com a representação do "frade" turístico do Distrito de Fernando de Noronha;

reunião com a ANAC para apresentação da posição do Governo do Estado em relação à

retomada de um vôo para transporte de carga da Ilha; falou da negociação com

representantes da empresa aérea TOTAL, em caráter emergencial; dos novos

equipamentos de combate a incêndio instalados na ilha;da realização de reciclagem do

pessoal operacional;da impossibilidade de se ter um pista dupla;da licitação para

ampliação do terminal do aeroporto;da ação emergencial adotada pela COMPESA para

solução da problemática da água.

1O.Jorge Sales (ABAV) reiterou sua preocupação com a problemática de Fernando de

Noronha, destacando a importância da participação da INFRAERO no encaminhamento

dessa questão; fez um paralelo com a situação vivenciada por ele, juntamente com

Nivaldo Carvalho da ASSITUR, em Petrolina, ao conseguir levar mais uma companhia

aérea a pousar em Petrolina, levando a concorrente Varig a abaixar os preços das suas

tarifas.

11.Secretário Laedson Bezerra (SETUR) reafirmou que parte dos problemas

identificados em Fernando de Noronha já foi solucionado, e outros estão sendo

encaminhados e, que por determinação do Governador Mendonça Filho estão

envolvidos na solução desses problemas a Secretaria de Turismo, a Secretaria de Infra-

Estrutura, Administração de Fernando de Noronha e a Secretaria Civil.
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12.Nivaldo Carvalho (ASSITUR - RIDE), fez um breve relato sobre a composição da

RIDE - Rede de Desenvolvimento e a sua abrangência territorial. Destacou o projeto de

implantação do Roteiro Integrado do Vale do São Francisco, ora realizado com a

participação do Ministério do Turismo, SEBRAE e a Universidade Federal de

Pernambuco. Registrou a visita do Secretário Laedson a Petrolina, afirmando ter sido

grande a repercussão na região. Comentou sobre a importância para a região nordeste,

das festas da Uva e do Vinho, realizadas em Lagoa Grande.

13, Elder Lins Teixeira (ADM&TEC) parabenizou o Secretário Laedson Bezerra pela

transformação do Fórum em Conselho. Refletiu sobre a importância do Conselho

afirmando que o CONTUR poderá ter uma função muito mais importante na própria

dinamização do turismo do Estado, do que legitimar apenas pleitos a serem

encaminhados ao Ministério do Turismo. Manifestou preocupação com o nível e a

quantidade dos projetos a serem encaminhados às Câmaras Temáticas, enfatizando a

necessidade de serem definidos parâmetros de classificação de prioridades. Propõe a

elaboração de um planejamento estratégico para o Estado de Pernambuco que possa

balizar as ações do Conselho,em relação à aprovação ou não dos pleitos que serão

encaminhados.

14. Eva Andrade (APETURR), parabenizou o Secretário Laedson e o Governador do

Estado pela criação da Secretaria de Turismo, ressaltando ter sido este pleito incluído

na pauta da última reunião da Associação; afirmou estar tranqüila com os rumos do

turismo de Pernambuco e manifestou satisfação ao ouvir do Secretário Laedson que "a

Secretaria de Turismo de Pernambuco irá tratar o turismo pernambucano como um

todo"; elogiou a forma democrática, inteligente e sábia ao trazer para o CONTUR as

cabeças pensantes do turismo de Pernambuco; comentou sobre o potencial turístico do

Estado e o trabalho desenvolvido pela APETURR; manifestou preocupação com a

superposição de ações de algumas instituições que trabalham o turismo; reafirmando o

seu compromisso em relação à participação da APETURR, no Colegiado

15.Márcia Souto (SEPACCTUR) parabenizou o Secretário pala criação da CONTUR,

afirmando ser um passo fundamental para alavancar do Turismo no Estado; fez uma

breve explanação sobre a política adotada pela prefeita Luciana Santos, para o turismo

de OIinda, destacando: vinculação da área de Turismo à pasta de Secretaria de

Patrimônio, Ciência, Cultura ...; falou da valorização dos patrimônios material e

imaterial como atrações turísticas do município de Olinda; comentou sobre os

investimentos realizados em parceria com o Governo Federal, através do Ministério da

Cultura, BR Distribuidora, BNDES, Governo do Estado/EMPETURlPRODETUR e
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Monumenta, destacando: reaqualificação da Sé, o mercado de artesanato,a

reaqualificação do Largo do Rosário,a Igreja do Carmo, reaqualificação dos Largos do

Varadouro e do Fortim, recuperação da Orla, do Cine Olinda, criação do Centro de

Memória da Cidade,realização de eventos culturais, capacitação dos agentes de turismo

e instalação nessa semana da casa do turista.

16. Roberto Pereira (CTIINE) Saudou o presidente do CONTUR e demais componentes;

parabenizou o Governador Mendonça Filho pela criação da Secretaria de Turismo e

CONTUR ; fez um paralelo analisando as características do Fórum X CONTUR,

destacando a dimensão maior do CONSELHO; enfatizou a necessidade do

planejamento estratégico; reconheceu a visão estratégica do Secretário Laedson ao

decidir não trabalhar apenas o binômio, Sol e Mar, mas, também, a cultura diversificada

de Pernambuco; ressaltou a importância em se ter um Conselho forte e bem

representado; reiterou as palavras da presidente da APETURR no sentido de se ter

mais apoio para o desenvolvimento do turismo rural no Estado; fez um breve relato das

ações da CTI/NE,destacando o projeto multiuso para informações turísticas e produção

artesanal; comentou da imagem positiva do Secretário Laedson com a CTI Nordeste,

destacando a boa impressão manifestada pelo Secretário de Turismo da Bahia Paulo

Gaudenzi (BA); fez uma rápida explanação dos resultados auferidos(122 milhões de

dólares em rodadas de negócio) na última BMNT realizada pela CTI - NE; considerou

importante a apresentação, em reunião do CONTUR, do projeto BMNT - edição 2007, a

ser realizada em Pernambuco.

1. Francisco Oliveira (BNDES) cumprimentou a todos os presentes e disse que, no seu

entender,a criação do Conselho Estadual de Turismo de Pernambuco representa um

passo a mais de responsabilidade partilhada na construção de um política de turismo

para o Estado; ressaltou que a quantidade de membros do conselho indica

representatividade; comentou sobre a campanha publicitária do cartão do

BNDES,afirmando ser um cartão de muito utilidade para o setor hoteleiro e que sua

inscrição deve ser feita via site do BNDES.Colocou-se à disposição para apresentar as

linhas de financiamento do Banco, em reunião do Conselho.

18.Secretário Laedson Bezerra (SETUR) agradeceu ao representante do BNDES,

afirmando achar muito importante a divulgação para todos das linhas de financiamentos.

Informou que o tema será colocado em pauta; sugeriu um contato com Luiz Castanha

(PRODETUR).

7



19 Rildo Feitosa (ASTUR) cumprimentou a todos, parabenizou o Secretário Laedson

Bezerra pela instalação do CONTUR; reportou-se a ultima reunião do Fórum, para

afirmar que, considerando a orientação do Ministério do Turismo, e na condição de

representante dos municípios turísticos deverá continuar a encaminhar ao Conselho os

projetos encaminhados pelas prefeituras; comentou da proposta colocada na última

reunião do Fórum, de criação de uma câmara específica para análise dos projetos

antes de serem apresentados para validação do Conselho; manifestou intenção de

participar da composição da câmara temática de projetos.Manifestou sua satisfação com

a indicação do Secretário Laedson e o reconhecimento da capacidade dos técnicos da

EMPETUR. convidou a todos para participarem do segundo Seminário de Turismo

Sustentável realizado pelo SEBRAE e ASTUR,na cidade de Gravatá, com início previsto

para o dia 21/09/06.

20.Secretário Laedson Bezerra (SETUR) agradeceu as palavras, e parabenizou o

presidente da ASTUR pela instalação da central de informações de Gravatá; destacou o

excelente padrão e o nível dos serviços prestados, afirmando que pode ser considerado

como referência para os demais municípios.

21Jorge Sales (ABAV-PE) reiterou as palavras do secretário Laedson e colocou à

disposição do "trade" sala da ABAV, localizada no Aeroporto dos Guararapes_

22.Leonardo Lamartine (ABRASEL) cumprimentou os presentes e solicitou que fosse

registrado em ATA, que o mesmo irá representar a ABRASEL no CONTUR, na condição

de titular,em substituição ao senhor Mario Jorge Carvalheira, conforme havia sido,

informado anteriormente. Reportou-se à criação da SETUR, afirmando que o turismo

está num momento muito bom, a nível federal, estadual e municipal,através dos seus

representantes: Ministro Walfrido Mares Guia, Laedson Bezerra e Samuel

Oliveira;comentou sobre o trabalho que a ABRASEL vem desenvolvendo no

setor,destacando: título de primeiro pólo de gastronomia do Nordeste, já reconhecido

por Minas e Brasília; a participação no Salão de Turismo, com 172 mil degustações da

gastronomia brasileira;a coordenação de stand do Ministério do Turismo em evento

especifico em restaurantes, realizado em Chicago;coordenação dos eventos da FISPAL,

inclusive a FISPAL de São Paulo;considerou importante para qualificar o setor,os

profissionais formados pelos cursos de graduação em gastronomia, oferecidos pelas

Universidades e Faculdades brasileiras.Registrou a decisão do Ministério do Turismo em

implantar em Recife, a terceira escola de gastronomia do Brasil; reafirmou o interesse da

participação efetiva da ABRASEL no CONTUR.
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23.Secretário Laedson Bezerra (SETUR) iniciando a segunda parte da reunião, fez a

apresentação da estrutura organizacional da SETUR e da EMPETUR destacou a

criação da ouvidoria pública, como mais um canal de comunicação voltada para o setor;

anunciou a nomeação da Sra.Regina Biondi, para o cargo de Secretária Executiva da

SETUR; em seguida, apresentou o plano de ações imediatas destacando: a) Portal de

Serviços - ferramenta moderna que permite o relacionamento e a colaboração dos

parceiros,a validação das informações feita pelas fontes geradoras e o acesso direto à

serviços como: lista de hotéis da ABIH; bares e restaurantes da ABRASEL; horário de

vôos da INFRAERO, etc. Informações sobre destino turístico; programações e

sugestões sobre o que fazer em cada destino; serviços de apoio ao turista; área

profissional e Centro de Convenções. b) Criação do Complexo Turístico de Tacaruna

incluindo o CECON, Fábrica Tacaruna, Memorial Arcoverde, Shopping Tacaruna,

estacionamento, Chevrolet Hall c) PE - 38, Porto de Galinhas; d) Novo Terminal

Marítimo de Passageiros - projeto definitivo; e) Rota dos Engenhos e Maracatus -

sinalização visual, capacitação elaboração de Catálogo; f) Casa do Governador Porto de

Galinhas - assinatura de contrato.g) Consultoria Especializada para Plano Estratégico

de Turismo. h) Complexo Turístico do Paiva e o Complexo Turístico de Guadalupe. i)-

reaqualificação de Vila Velha - Litoral Norte. J) Alto da Sé de OIinda - lançamento do

projeto; I) Tamandaré - esgotamento sanitário; m) estruturação do Roteiro do Vinho e

Parque Nacional do Vale do Catimbau; n) Pólo de Confecções: Toritama e Caruaru. o)

Vôo de Cabo Verde.p) Circuito das Cachoeiras.q) Monte das Tabocas. r) Marketing

Turístico - Definição para os próximos meses, profissionalização - tratamento adequado

dentro dos recursos. s). Ações Internacionais: Argentina e Portugal; Novos Mercados.

t) Integração com o "Trade" - geral e irrestrita.); Criação de um nova embalagem para

os produtos já existentes v) Criação de Calendário Turístico.

24.Secretário Laedson Bezerra (SETUR) concluiu a apresentação, afirmando que é

determinação sua incentivar a interiorização do turismo e que a Cultura de Pernambuco

será o carro-chefe da sua gestão à frente do turismo de Pernambuco.

25. Eduardo Cavalcanti (ATG) parabenizou o Secretário Laedson (SETUR) e registrou a

realização do Salão de Negócios a ser realizado nos dia 22,23 e 24 de setembro, em

Gravatá, com a parceria do Governo Estadual, SEBRAE e Prefeitura de Gravatá.;

destacou o sucesso da promoção "Agreste visita Nordeste", realizada em

Maceió;colocou a Associação de Turismo de Gravatá à disposição do turismo do

Estado.
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26.Marcos Aurélio Reis (AESHO) parabenizou o Secretário Laedson (SETUR) pelas

ações e resultados apresentados; destacou a criação da polícia especializada em

turismo de Olinda, manifestando o desejo de que o governo possa estender essa ação

para os demais municípios; comentou sobre o trabalho que a AESHO vem fazendo em

parceria com a Prefeitura de Olinda,através da Secretaria de Turismo;comentou sobre o

projeto de criação do núcleo gestor do turismo de Olinda, desenvolvido pelo SEBRAE,

EMPETUR e SEPACCTUR; afirmou que os hoteleiros estão investindo em OIinda ;

manifestou a sua satisfação em integrar o CONTUR, afirmando que será muito bom

para Olinda,ter as duas representações pública e privada colaborando juntamente com

todos, para o desenvolvimento do turismo em Pernambuco.

27. José Neto Amorim (Banco do Brasil) parabenizou a iniciativa de criação do

Conselho; manifestou sua satisfação em participar do CONTUR; colocou-se à

disposição para apresentar ao CONTUR os vários produtos que o Banco do Brasil

poderá repassar; parabenizou o representante da RIDE pela implantação do projeto

Rota do Vinho do Vale do São Francisco.

28. Samuel Oliveira (SETUR Recife) pediu desculpas pelo atraso e informou da

assinatura pelo Prefeito João Paulo, de duas ordens de serviços para recuperação de

mercados públicos do Recife; parabenizou o secretário Laedson Bezerra pela criação do

CONTUR e conclamou a todos os conselheiros para que participem, efetivamente, de

todas as reuniões evitando-se a quebra da pauta. Refletiu sobre a situação difícil que

passou o turismo pernambucano, afirmando ser uma oportunidade importante para

recuperar e estruturar o setor de Turismo.

29. Secretário Laedson Bezerra (SETUR) fez a leitura do convite do Ministério do

Turismo - Secretaria Nacional de Política e Desenvolvimento, convocando todos para

reunião programada para o dia 25/09; informou que Pepe Cal é o encarregado de fazer

essa integração;encerrou a reunião e convidou os conselheiros à visitarem as obras do

Centro de Convenções;apresentou proposta para realização da próxima reunião na

primeira quinzena de novembro,sendo aprovada por todos presentes.

Olinda 15 de maio de 2006.

~~
Margarete Alves

Secretária Executiva
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